

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

# Российская ИСТОРИЯ

В номере:

*Хронология и древнерусское летописание*

*Печатные книги XVI–XVII вв.*

*Перезахоронения участников Смуты*

*Русский Север в XVII в.*

*Незаконные рубки леса в Вологодской губернии*

*Имперские травелоги эпохи Великих реформ*

*Профессор Н.П. Загоскин*

*Расследование Томского погрома 1905 г.*

*Военное строительство на Белом Юге*

*Частное предпринимательство  
на лесозаготовках 1919–1920-х гг.*

*Русификация советской архитектуры  
в 1930–1940-х гг.*

*Ботанический сад Московского университета  
на Воробьёвых горах*

Основан  
в марте  
1957 года

Выходит  
6 раз  
в год

МОСКВА

2

март  
апрель  
2023

## СОДЕРЖАНИЕ

### Идеи и образы

---

*С.Ю. Шокарев*

- Мёртвые участники Смутного времени. Перезахоронения как часть социально-политического кризиса . . . . . 3

### Народы и пространства

---

*Д.В. Лисейцев*

- Русский Север в 1620–1640-е гг.: возможности и ограничения статистических методов . . . . . 16

### Сюжеты и эпизоды

---

*А.В. Морохин*

- «Государя не хотели прямо лечить»: к истории опалы Артамона Матвеева . . . . . 40

### Историк и источник

---

*И.Н. Данилевский*

- Историческая хронология и начальное древнерусское летописание . . . . . 54

*Т.А. Кокорева, И.В. Поздеева*

- Распространение кириллической печатной книги XVI–XVII вв. в регионах России . . . . . 64

*Ф.И. Мелентьев*

- Имперские травелоги И.К. Бабста и К.П. Победоносцева . . . . . 76

### История власти

---

*Е.А. Крестьянников*

- Предварительное следствие по делу о томском погроме 1905 г. и сибирская юстиция . . . . . 84

### Лица и взгляды

---

*Д.М. Усманова*

- Ректор Казанского Императорского университета профессор Н.П. Загоскин . . . . 100

### Русский лес

---

*О.А. Плех*

- Борьба с незаконными рубками леса на Европейском Севере России в конце XVIII – первой половине XIX в. (на материалах Вологодской губернии) . . . . 111

*Е.В. Воейков*

- Частное предпринимательство на лесозаготовках в 1919–1921 гг.: замысел центра и оппозиция регионов . . . . . 133

## Институты и общности

---

*А.В. Посадский*

Особенности военного строительства на Белом Юге (на примере Войск Новороссийской области Вооружённых сил Юга России) . . . . . 146

*И.Е. Печёнкин*

«Русификация» советской архитектуры в 1930–1940-х гг.: идеология, теория, практика . . . . . 161

*К.А. Голиков*

«Дворец передовой научной мысли» как отражение эпохи: к истории создания новой территории Московского университета на Ленинских горах . . . . . 172

## Рецензии

---

*Т.О. Галкин* – Граница молодого Русского государства . . . . . 185

*Т.А. Матасова* – Последний герой удельной Руси: новая книга об угличском князе Андрее Большом . . . . . 187

*С.В. Бушуева* – А.С. Лавров, А.В. Морохин. Ревнителю благочестия. Очерки церковной и литературной деятельности . . . . . 193

*О.Р. Айрапетов* – «В тени богов» Доминика Ливена . . . . . 195

*Д.А. Андреев* – Российские императоры между традицией и модернизацией . . . . . 201

*А.С. Пученков* – Омские Форсайты и «дом Колчака» . . . . . 205

*К.А. Соловьёв* – О.В. Будницкий. Другая Россия: Исследования по истории русской эмиграции . . . . . 209

*М.В. Шиловский* – Регионы Российской империи: взгляд из XXI века . . . . . 212

*И.К. Богомолов* – A. Sumpf. The Broken Years: Russia's Disabled War Veterans, 1904–1921 . . . . . 217

*В.Н. Томилин* – О.М. Вербицкая. Российское село в 1990-е гг.: аграрная политика и социум . . . . . 222

## Pro memoria

---

В.В. Трепавлов (1960–2023) . . . . . 224

В.Н. Хаустов (1948–2023) . . . . . 229

Наши авторы . . . . . 232

## CONTENTS

### Ideas and images

---

- S.Yu. Shokarev (Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Moscow)*  
Dead participants of the Time of Troubles (reburials as part of the socio-political crisis) . . . 3

### Peoples and spaces

---

- D.V. Liseitsev (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences; HSE University, Moscow, Russia)*  
Cities of the Russian North in the 1620s–1640s: possibilities and limitations of statistical methods. . . . . 16

### Scenarios and episodes

---

- A.V. Morokhin (National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod, Russia; Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
«They didn't want to treat the sovereign directly»: to the history of Artamon Matveev's disgrace . . . . . 40

### The historian and the source

---

- I.N. Danilevsky (Sophia, Bulgaria)*  
Historical chronology and the initial Old Russian chronicle . . . . . 54  
*T.A. Kokoreva, I.V. Pozdeyeva (Lomonosov Moscow State University, Russia)*  
Distribution of the Cyrillic printed book of the 16<sup>th</sup>–17<sup>th</sup> centuries in the regions of Russia . . . 64  
*F.I. Melentyev (HSE University, Moscow, Russia)*  
Imperial travelogues by I.K. Babst and K.P. Pobedonostsev . . . . . 76

### History of power

---

- E.A. Krestiannikov (Tyumen State University, Russia; HSE University, Moscow, Russia)*  
Preliminary investigation into the case of the Tomsk pogrom of 1905 and Siberian justice. . . 84

### Persons and views

---

- D.M. Usmanova (Kazan (Volga region) Federal University, Russia)*  
Professor N.P. Zagoskin – rector of the Kazan Imperial University . . . . . 100

### Russian forest

---

- O.A. Plekh (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
The fight against illegal logging in the European North of Russia in the end of the 18<sup>th</sup> – first half of the 19<sup>th</sup> century (on the materials of the Vologda province). . . . 111  
*E.V. Voyeikov (Penza State University, Russia)*  
Private enterprise in logging in 1919–1921: the idea of the center and the opposition of the regions . . . . . 133

## Institutions and communities

---

<i>A.V. Posadskiy (Stolypin Volga Region Institute of administration, the branch of Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Saratov)</i>	
Features of military construction in the White South (on the example of the Troops of the Novorossia Region of the Armed Forces of the South of Russia) . . . . .	146
<i>I.E. Pechenkin (Russian State University for the Humanities, Moscow)</i>	
«Russification» of the Soviet architecture in 1930–1940s: ideology, theory, practice. . . . .	161
<i>K.A. Golikov (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i>	
«The Palace of advanced scientific thought» as a reflection of the epoch: on the history of the creation of a new territory of the Moscow University on Leninskiye Gory . . . . .	172

## Reviews

---

<i>T.O. Galkin (The state museum-reserve «Zaraisk Kremlin», Russia)</i>	
The border of the young Russian state . . . . .	185
<i>T.A. Matasova (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i>	
The Last hero of Appanage Russia: a new book about Prince Andrei the Great of Uglich . . . . .	187
<i>S.V. Bushueva (National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod, Russia)</i>	
Rec. ad op.: A.S. Lavrov, A.V. Morokhin. Revniteli blagochestia. Ocherki tserkovnoy i literaturnoy deyatelnosti . . . . .	193
<i>O.R. Airapetov (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i>	
«In the Shadow of Gods» by Dominic Lieven . . . . .	195
<i>D.A. Andreev (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i>	
Russian Emperors between tradition and modernization . . . . .	201
<i>A.S. Puchenkov (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)</i>	
Omsk Foresights and Kolchak's House . . . . .	205
<i>K.A. Soloviev (HSE University, Moscow, Russia; Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i>	
Rec. ad op.: O.V. Budnitskiy. Drugaya Rossiya: Issledovaniya po istorii russkoy emigratsii . . . . .	209
<i>M.V. Shilovskii (Novosibirsk State University, Russia; Institute of History, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Russia)</i>	
Regions of the Russian Empire: a view from the 21 <sup>st</sup> century. . . . .	212
<i>I.K. Bogomolov (Institute of Scientific Information for Social Sciences, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i>	
Rec. ad op.: A. Sumpf. The Broken Years: Russia's Disabled War Veterans, 1904–1921 . . . . .	217
<i>V.N. Tomilin (Lipetsk State Pedagogical University named after P.P. Semenov-Tyan-Shansky, Russia)</i>	
Rec. ad op.: O.M. Verbitskaya. Rossiyskoe selo v 1990-e gg.: agrarnaya politika i socium . . . . .	222

## Pro memoria

---

V.V. Trepavlov (1960–2023) . . . . .	224
V.N. Khaustov (1948–2023) . . . . .	229
Contributors to this issue . . . . .	232

## **РЕДАКЦИЯ**

- Круглов В.Н., к.и.н.** — Отдел Новейшей истории  
**Богомолов И.К., к.и.н.**  
**Мамонов А.В., к.и.н.** — Отдел Новой истории  
**Лисейшев Д.В., д.и.н.** — Отдел Древней и Средневековой истории  
**Мамонова Е.В.** — Заведующая редакцией  
**Шамина И.Н., к.и.н.** — Литературный редактор